

Berne, le 9 septembre 2020

---

## **Discours introductif – Prix du fédéralisme 2020**

Pascal Broulis, conseiller d'État et président de la Fondation ch

---

Monsieur le Président de gouvernement,  
Madame, Monsieur,

La famille Knie a accepté le Prix du fédéralisme décerné par la Fondation ch et je l'en remercie. Nous en sommes honorés. Mais ce qui nous honore encore plus c'est de vous le remettre aujourd'hui ici sous ce magnifique chapiteau, quelques minutes avant le spectacle.

Je suis bien conscient, chers spectateurs, que vous n'êtes pas venus ce soir pour la remise du Prix du fédéralisme, mais plutôt pour les jongleurs, cracheurs de feu et autres acrobates. Vous n'étiez d'ailleurs certainement pas au courant de cet événement. Tout comme vous ne saviez probablement pas qu'il existe un Prix du fédéralisme, attribué chaque année par les 26 cantons.

Le Prix du fédéralisme est décerné à celles et ceux qui œuvrent pour la Suisse fédérale à travers leurs actions ou leurs propos. Octroyé par la Fondation ch pour la collaboration confédérale depuis 2014, il récompense un engagement pour la cohésion, le plurilinguisme et le fédéralisme.

Qu'est-ce qui caractérise le fédéralisme ? Comment pouvons-nous le renouveler ? Nous devons nous poser ce genre de questions, surtout en période de crise, et en gardant à l'esprit notre pays, la Suisse, riche de sa pluralité linguistique, culturelle, mais aussi économique et sociale.

Le fédéralisme suisse possède une précieuse qualité, celle d'être rassembleur. Une tâche qui est loin d'être aisée. En effet, par exemple, quels sont les points communs entre une étudiante lausannoise et un agriculteur uranais ? Difficile à dire de prime abord. Et entre un appartement de 3.5 pièces à Genève et le même à Delémont ? Certainement pas son prix me direz-vous. Ou encore entre l'activité aux heures de pointes de la Paradeplatz et celle d'un alpage tessinois de la Leventina ? Même pas d'être une case de Monopoly ...

Au-delà de ces clichés, j'aimerais souligner que malgré l'éventail important de diversités dont est composée la Suisse, nous nous considérons toujours comme un seul et même pays. Comment ? Eh bien, en grande partie grâce au fédéralisme.

Le fédéralisme nous permet de vivre ensemble nos différences. Il préserve les spécificités cantonales et communales tout en œuvrant pour l'intérêt général. Le fédéralisme renforce la cohésion interne tout en préservant et respectant l'intérêt des différents groupes linguistiques et culturels

de notre pays. Il agit comme un pont entre les multiples particularités et identités des Suisses et des Suissesses, et de leurs régions d'origine.

Néanmoins, le fédéralisme ne va pas de soi. Il faut l'entretenir pour le rendre vivant et l'adapter aux changements sociaux, contemporains et futurs. Ceci m'amène directement à la raison de ma présence ici : la remise du Prix du fédéralisme 2020.

Chère famille Knie, je suis très fier de vous remettre ce soir le prix de la Fondation ch. Il s'agit d'une sorte de « puzzle des cantons » : les 26 pièces qui le composent représentent les cantons et chacun est unique. Cette diversité et cette singularité s'expriment également par la couleur, différente, de chacun des éléments.

Chaque année, vous sillonnez inlassablement les routes de Suisse. J'irai même jusqu'à dire que la famille Knie est l'un des éléments indissociables de ce magnifique puzzle, et que la Suisse fédérale lui doit son succès. Soyez-en vivement remerciés.

Avant que les artistes n'entrent en piste, je passe la parole à mon collègue, le conseiller d'État Pierre Alain Schnegg. Et vous souhaitez à toutes et à tous une soirée inoubliable.